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DURANGO, DGO.
A un año de comprometerse con

el desarrollo de Durango, Toño
Ochoa llevará a cabo su Primer
Informe, invitando a la
ciudadanía a formar parte de la
exposición de resultados.

“Celebraremos el éxito de
nuestra unión como una gran
familia”, manifestó.  

El viernes 25 de agosto, a las
12:00 p.m., en el Palenque de la
Fenadu se realizará el primer
ejercicio de rendición de cuentas,
“en un importante momento para
refrendar nuestro esfuerzo por un
futuro próspero”. 

Expresó que “en equipo hemos
trabajado arduamente para
mantener nuestra casa bonita,
limpia y ordenada”, ya que desde
el inicio de su gobierno comenzó
a resolver con acciones de
vivienda, pavimentación,
comedores comunitarios y más. 

Los logros y avances en este año
de gestión también serán
entregados al Cabildo en una
sesión solemne el 22 de agosto a
las 11:00 horas.

Primer informe de resultados del
municipio, cumpliendo los acuerdos

Trato digno y atención efectiva caracterizan al gobierno municipal 
DURANGO, DGO.
Para seguir como un gobierno

cercano y de resultados tangibles,
el equipo de Toño Ochoa se
capacita de forma permanente con
talleres para brindar un mejor
trato a la ciudadanía y dar
respuesta a sus necesidades.

Toño Ochoa informó que
recientemente la Secretaría del
Ayuntamiento convocó a los
enlaces municipales de cada
dependencia al Curso Básico de
Derechos Humanos y
Responsabilidades de los
Servidores Públicos. 

Dicho adiestramiento fue
impartido por Irma Valenzuela
Vargas, directora de Difusión y
Capacitación de la Comisión
Estatal de Derechos Humanos
(CEDH); por su parte, el DIF
Municipal organizó otra

capacitación a maestros de talleres
productivos y encargados de
centros de Desarrollo Comunitario.

Ellos participaron en un taller
llamado Ser Humano, que fue
impartido por la activista Nora

Karthe y significó el
fortalecimiento de las habilidades
emocionales de los trabajadores

para mejorar su capacidad de
servicio en apoyo a quienes más lo
necesitan.



DURANGO, DGO.

“Tenemos uno de los mejores
institutos tecnológicos de todo el
país, Durango es exportador de
cerebros”, destacó el gobernador
Esteban Villegas Villarreal,
durante la ceremonia solemne del
75 aniversario del ITD, la gran
institución encargada de preparar
egresados para la llegada de
industrias a la entidad.

El mandatario destacó que, el 02
de agosto es una fecha especial
para la comunidad técnica, ya que
además de conmemorar un
aniversario más del ITD, es una
oportunidad idónea para
conectar con todos y cada uno de
quienes han hecho posible la
consolidación de esta institución
pionera de la educación
tecnológica en provincia.

Villegas Villarreal, resaltó que
con el auge del “nearshoring”,
nuestra entidad, tiene una
ventana abierta en los próximos
cinco años para hacer negocios,
donde como Gobernador invierte
el máximo de su tiempo en atraer
nuevas inversiones para el
estado, “todos los años, nuestros
jóvenes se van a otros lugares
porque no hemos logrado tener
esas empresas aquí, hoy lo vamos

a lograr, ya tenemos la primera
empresa de semiconductores”,
acotó el titular del Ejecutivo. 

Prueba de lo anterior, es el cierre
de negociaciones durante el mes
de agosto, en gira comercial por
Estados Unidos, con una empresa
dedicada a la construcción de
sensores que generará mil 500
empleos directos, así como la
instalación a finales del mismo

mes, de una compañía de
semiconductores en la Región
Laguna.

Además, resaltó los acuerdos
comerciales que se emprenden en
los municipios de Tlahualilo,
Mapimí y Simón Bolívar con la
generación de más de tres mil
empleos.

Por su parte, Gaudencio Lucas
Bravo, representante del

Tecnológico Nacional de México
(TECNM), subrayó que las
instituciones se encuentran
trabajando de la mano para
conseguir logros importantes en
beneficio de lo más importante
para cada institución educativa:
sus estudiantes.

De la misma forma, el director
del ITD, Guillermo de Anda
Rodríguez, hizo mención que su

historia de vida, al igual que
muchos de los ahí presentes no
sería la misma, que hay mucho
para agradecer y hacer por la
institución, porque “es un orgullo
ser del Tecno”.

Durante el evento, y como parte
de la celebración, se entregó la
presea al desempeño académico
“José Gutiérrez Osornio” a los
estudiantes con mejores
promedios a nivel licenciatura
maestría y doctorado,
respectivamente.

De igual manera, se reconoció
con la medalla “Ing. Mariano
Cuéller Guerrero” al personal
jubilado, que con su pasión,
compromiso y disciplina, han
hecho del ITD una institución de
gran nivel.

Como parte de la celebración de
aniversario, el ITD realiza una
serie de actividades que dan vida
a la historia que se escribe en la
casa de estudios. 

Destacan las actividades con los
honores a la bandera, apoyados
por el personal de la Décima Zona
Militar, donde se contó con la
participación de Guillermo
Adame Calderón, secretario de
Educación, quien en mensaje
como exalumno destacado,
mostró su agradecimiento y
cariño por su institución.
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EVV conmemoró el 75 Aniversario del
ITD junto a la comunidad tecnológica



DURANGO, DGO.
Con acciones enfocadas a

mejorar los hogares y servicios
básicos para los duranguenses,
ahora el gobierno de Esteban
brinda más oportunidades a
las familias como las del predio
Constitución, quienes están
cambiando su calidad de vida
con viviendas dignas hechas
de materiales de calidad.

Tal es el caso de la señora
Erika Berenice Barreto
Santillán, quien luego de
contar con una habitación
hecha de muros débiles, techo
de lámina y piso de tierra,
ahora tiene un cuarto
construido con materiales de
calidad, gracias al programa de
Mejoramiento de Vivienda que
impulsa el Gobierno Estatal a
través de la Comisión Estatal
de Suelo y Vivienda, y que
llegará a 24 municipios del
estado.

“Nos enteramos del
programa, fuimos a COESVI,
metimos papelería  y fue muy
rápido para que me ayudaran
a hacer mi cuarto que ya casi
está listo, porque antes
vivíamos en un jacalito que

ahora ya es un cuarto muy
bonito”, dijo la beneficiaria.

Comentó que en su casa son
cinco personas: sus hijos y su
esposo, pero con este cuarto
podrán tener un espacio
seguro, ya que antes, cuando
llovía se inundaba la colonia, el
agua se filtraba y ahora, con
este cuarto de bloque de
concreto y losa de cemento,
quedó más alto, lo que lo
protege de las precipitaciones
e inundaciones, aseguró.

Reconoció esta gran ayuda
por parte del  gobernador
Esteban Villegas, ya que no
puso ni un solo peso y en cosa
de dos semanas ya casi estrena
su cuarto.

Agregó que no cuenta con un

baño, por lo que ya también le
tomaron sus datos, para que le
puedan subsidiar material y
así, continuar equipando su
casa para sus hijos.

Otra de las beneficiarias fue
la señora María Elia Argumedo
Campos,  a quien le pusieron
losa en su vivienda, y en esta
reciente visita del gobernador
al predio, se comprometió a
instalarles una puerta y una
ventana.

“¡Antes no tenía techo, ahora
ya que llueva!”, dijo la señora
muy contenta, al agradecer
estas acciones del gobierno
estatal, por todos los
beneficios, ya que comentó
que su esposo está recién
operado de la columna y ahora

está en recuperación y con ese
cuartito, él está muy seguro y
mejorando de su salud.

Así como las familias de Elia
y Ericka se ha beneficiado con
este programa, tan solo en el
municipio de Durango, se
realizarán 45 acciones de
cuartos adicionales con piso
firme de concreto, que incluye
instalación eléctrica, ventana
de herrería, pintura y piso
cerámico, a su vez, se llevan a
cabo 66 techos firmes con
impermeabilizante, obras que
se replican en diversos
municipios a fin de combatir el
hacinamiento y brindar
mejores oportunidades y
calidad de vida a los
duranguenses.
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Jacal por cuartos dignos a familias, con
programa de Mejoramiento de Vivienda



VIERNES 4 DE AGOSTO DEL 2023 5WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
LOCAL

La ocupación hotelera superó el 80 %
Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Durante estas vacaciones,

Durango registró un repunte en la
ocupación hotelera que superó el 80
por ciento, informó el presidente de
la Asociación de Hoteles y Moteles
en Durango, Jaime Mijares Salum.

Indicó que las cuentas son buenas,
considerando que se había pensado
en llegar a una ocupación del 80 por
ciento y sin embargo, el número
final hasta la feria fue un poco
mayor, dando como resultado un
recuento positivo durante el mes de
julio.

Dijo que si bien se superaron las
expectativas, sí ha habido algunos
otros años con niveles más elevados
en ocupación durante esta
temporada.

Señaló que sí hubo momentos en
los que las habitaciones de diversos
hoteles estaban prácticamente
llenas, sin embargo, sí había todavía

oferta por lo que no se está
pensando en este momento en crear
más hoteles.

Recordó que julio es quizá el mejor

tiempo para el hospedaje, pero
considerando el resto del año podría
decirse que no existen las
condiciones para ampliar la oferta

de habitaciones.
Agregó que en un futuro sí se

pudiera pensar en ello, pero primero
se tiene que avanzar en La atracción

de negocios, convenciones, eventos
que traigan más turismo a la ciudad
para que a su vez haya más oferta y
permanente.



DURANGO, DGO.
El Congreso del Estado escucha

y atiende la voz de la gente, por
ello, la reforma electoral, plasma
el sentir de los duranguenses, en
especial de los sectores
vulnerables y las minorías”,
afirmó la diputada Verónica Pérez
Herrera.

“El decreto plasma el sentir de
las personas con discapacidad, de
los indígenas y de la comunidad
LGBTQ+; proviene de los
consensos y acuerdos entre los
representantes populares y la
sociedad”, aclaró al razonar el
voto a favor del Grupo
Parlamentario del Partido Acción
Nacional.

Detalló que las reformas y
adiciones a diversos artículos de
la Ley de Instituciones y
Procedimientos Electorales para
el Estado, son inclusivas, las
cuales busca dar espacios a todos
los sectores de la población.  “Si
bien resulta perfectible, presenta
sin lugar a dudas relevantes
avances con relación a la
legislación vigente”.

Al respecto, la representante
popular puntualizó que se ha
incluido todo aquello que la
sociedad, los tiempos y los
derechos humanos y político-
electorales demandan, en favor
de todos los grupos y minorías

que integran la sociedad
duranguense.

Pérez Herrera explicó que se
establecen y definen las

características de cada uno de los
grupos vulnerables que
históricamente se reconocen
como sectores de la población

que no han contado con acceso a
cargos de elección, como son
migrantes, jóvenes, indígenas,
personas de la diversidad sexual

y con discapacidad.
Agregó que también se definen

los requisitos que deberán
satisfacer las diputadas y
diputados que pretendan acceder
a la elección consecutiva, otorga
competencia al Tribunal Estatal
Electoral, para resolver el
procedimiento especial
sancionador, da claridad en la Ley
a la figura de candidatura común,
entre otros aspectos relevantes.
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Congreso escucha y atiende la
voz de la gente: Vero Pérez
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DURANGO, DGO.

El rector de la Universidad
Juárez del Estado de
Durango (UJED), Rubén Solís
Ríos, recibió a los nuevos
estudiantes de la institución
en una Ceremonia de
Bienvenida celebrada en el
Auditorio Universitario.
Acompañado de funcionarios
de la Administración
Central, directores de las
unidades académicas y el
presidente de la Federación
Estudiantil Universitaria
(FEUD), el rector presenció la
exposición que se hizo a los
estudiantes de información
histórica, académica,
cultural y deportiva sobre su
nueva casa de estudios.

Solís Ríos expresó su
emoción y esperanza por los

nuevos estudiantes y su
camino educativo. "Me
corresponde darles la más
cordial de las bienvenidas
con el orgullo de pertenecer
a la gloriosa comunidad
juarista que día a día
fortalece a la Universidad
que hoy les recibe", dijo.

Durante la ceremonia, los
estudiantes recibieron
información sobre diversos
servicios e iniciativas de la
Universidad a través de
presentaciones de video y
exposiciones que hicieron
los representantes de
distintas direcciones
universitarias, como
Servicios Educativos, Centro
de Desarrollo del Deporte
U n i v e r s i t a r i o ,
I n t e r n a c i o n a l i z a c i ó n ,
Difusión Cultural, así como
información sobre el

Protocolo Universitario de
Prevención y Atención de la
Violencia de Género y la
FEUD. Entre otras cosas, se
les comunicaron a los
nuevos estudiantes sus
oportunidades de proyección
nacional e internacional,
acceso a diferentes servicios,
opciones en arte y cultura,
desarrollo deportivo y
muchos puntos más.

Finalmente, el rector
reiteró el compromiso de la
UJED con la formación de
excelentes estudiantes y
profesionistas. "Es nuestro
deber y compromiso hacer
de ustedes excelentes
estudiantes y en
consecuencia excelentes
profesionistas, y recuerden
que desde hoy y para
siempre serán
universitarios", concluyó.

Rector da la bienvenida a
universitarios de nuevo ingreso

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

La presidenta de la Cámara
Nacional de Comercio (Canaco),
Nayeli Victorino señaló que la
feria vino a dar un respiro a los
comerciantes que se instalaron
dentro de ella, sin embargo, de
acuerdo a una encuesta realizada
por el organismo, en el resto de la
ciudad sobre todo en la periferia,
el 80 por ciento de los socios
manifestaron haber tenido ventas
a la baja, aclarando que no tiene
que ver con la feria sino con
múltiples factores.

Uno de esos factores es las
vacaciones donde muchos
duranguenses salen y la previsión
para el regreso a clases que
también limita el gasto per
cápita.

Manifestaste a través de las
encuestas el 80 por ciento de los
socios indicaron que hubo una
baja en las ventas durante el mes

de julio, pero el 60 por ciento
consideraron que esto no tiene
que ver con la realización de la
feria, sino que inciden otros
factores de la economía local. Por
el contrario, también hay un
segmento se señala haber

obtenido beneficios por la
realización de la feria y el flujo
turístico que se tuvo.

La realidad es que el comercio
duranguense enfrenta situaciones
complicadas para las ventas
desde esta temporada hasta

octubre que es cuando puede
venir un incremento y esto es de
manera cíclica.

Lo que sí tiene que hacerse es un
llamado al consumo local, porque
desafortunadamente muchas
personas compran en cadenas,

donde no se deja un beneficio a
los a las empresas locales.

Digo que por lo pronto, se
espera el incremento en las
ventas en las papelerías y todos
aquellos giros que tengan que ver
con el regreso a clases.

Bien la feria, malas las ventas
en el exterior
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Durango con Toño Ochoa es
ejemplo de limpieza y orden por
su manejo de residuos sólidos,
reconocieron funcionarios y
regidores de Mazatlán que
estuvieron de visita para tomar
como ejemplo el funcionamiento
de la Planta de Transferencia y el
Relleno Sanitario.

Están muy avanzados, "para
nosotros esta es una capacitación
para aplicar los procesos que
mantienen la limpieza y orden",
sostuvo Karla Camacho Guzmán,
directora de Servicios Públicos de
Mazatlán.

En el recorrido, el director de
Servicios Públicos de la capital,
Emiliano González Martínez,
explicó el manejo que se da a las
aproximadamente 530 toneladas
de basura diarias que se
producen en Durango y las
acciones permanentes de
limpieza. 

En estos procesos Durango va
un paso adelante, consideró
también Claudia Cárdenas,
síndico procurador de Mazatlán. 

En tanto, el regidor mazatleco

Bernardo Alcaraz, afirmó que
“nos urge migrar a un trabajo
como el que hacen aquí; en el

camino hacia la Planta no vimos
residuos y está muy limpia la
ciudad”.

“Este intercambio de ideas nos
servirá también para seguir
mejorando”, mencionó por su

parte el secretario del
Ayuntamiento de Durango,
Bonifacio Herrera Rivera.

“Durango, ejemplar en
limpieza y sustentabilidad”
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Alertan sobre nueva modalidad de fraudes
o extorsiones en hoteles
Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El líder de la Asociación de

Hoteles y Moteles en Durango,
Jaime Mijares Salum alertó sobre
un nuevo modus operandi de
fraude o extorsión que se están
cometiendo en los hoteles, ya se
registró un caso en el que a través
de un teléfono prestado por el
personal, se incurrió en una
actividad aparentemente
delictiva. Ya se investiga.

Indicó que durante esta
temporada uno de los socios de la
asociación reportó un hecho que
no se había registrado con
anterioridad y es que a una de las
trabajadoras, uno de los
huéspedes le pidió prestado su
teléfono celular aparentemente
para hacer un pedido de comida,
pero al día siguiente de la fiscalía
se presentó señalando que se
había cometido una serie de
delitos a través del número
telefónico de la trabajadora.

Ella tuvo problemas con las
autoridades judiciales,
afortunadamente el hecho fue

investigado y no pasó a mayores.
Sin embargo, esto deja una

alerta en todos los hoteles para
que el personal tenga cuidado

con este tipo de situaciones que
al final de cuentas son acciones

delictivas, aprovechando la buena
voluntad de los trabajadores.

Cerca de 800 docentes han concluido el diplomado en Docencia
Universitaria

DURANGO, DGO.

El Diplomado en Docencia
Universitaria de la Universidad
Juárez del Estado de Durango
(UJED) ha graduado a cerca de
800 profesores hasta la fecha, y
otros 65 están cerca de
completar el programa, según
José Othón Huerta Herrera,
subsecretario académico de la
Universidad.

La tercera edición del
diplomado fue inaugurada en la
Facultad de Ciencias Exactas por
el director institucional de
Posgrado e Investigación, Jaime
Fernández Escárzaga, en
representación del rector Rubén
Solís Ríos, en tanto que mediante
un enlace se contó con la
presencia del director de la
Facultad de Ciencias Biológicas,
del campus Gómez Palacio, Jorge
Sáenz Mata. 

Además de proporcionar
herramientas didácticas y

pedagógicas con el propósito de
mejorar la práctica docente, el
diplomado permite a los
participantes elaborar un
proyecto integrador al final del
curso. Los mejores trabajos se
seleccionan para ser compartidos
a través de la elaboración de
carteles. De igual manera, por
primera vez se oferta una serie
de conferencias impartidas por
universitarios distinguidos y
talleres temáticos en los que se
abordarán aspectos acerca de
innovaciones en ambientes de
aprendizaje, uso de tecnologías e
inteligencia artificial.

El doctor Fernández Escárzaga
destacó que el diplomado
representa un espacio donde la
pasión por la enseñanza se

combina con el compromiso de
formar a las futuras
generaciones. Dijo que los
desafíos sin precedentes de hoy
requieren maestros inspiradores
y visionarios que forjen líderes
capaces de enfrentar los retos de
una sociedad en constante
cambio.

Destacó también el papel vital
de la UJED como un faro de
sabiduría y excelencia
académica. La Universidad ha
cultivado generaciones de
profesionales capaces de marcar
la diferencia en sus
comunidades. “Este diplomado
representa una oportunidad
única para enriquecer nuestros
conocimientos, compartir
experiencias pedagógicas y

nutrirnos de la sabiduría
colectiva que emana de la pasión
por enseñar”, expresó.

Instó a los participantes a
aprovechar esta oportunidad de
diálogo y aprendizaje, y a
escuchar con humildad las
perspectivas de sus colegas.
Resaltó que “en este coloquio no
sólo se aprenderá de expertos,
sino también de aquellos que,
como nosotros, enfrentan a
diario el desafío de la docencia”.

Por último, Fernández
Escárzaga recordó a los docentes
la enorme responsabilidad que
tienen, ya que su labor no sólo se
limita a impartir conocimientos,
sino a formar ciudadanos
comprometidos con los valores
de justicia, equidad y respeto.

Se reduce la incidencia
delictiva 31 % en la

región Laguna
DURANGO, DGO.
Al cierre del mes de julio del

2023, La Laguna de Durango
registró números positivos en
materia de seguridad, ya que con
acciones y trabajo en conjunto
con instituciones de los tres
órdenes de gobierno, se ha
logrado una disminución del 31
por ciento en la incidencia
delictiva en comparación al
mismo mes del año anterior, dio
a conocer el subsecretario de
gobierno de la región, Raúl Meraz
Ramírez.

Al detallar estos avances y
resultados obtenidos durante el
periodo comprendido de enero –
julio de 2023 en materia de
procuración de justicia, el
vicefiscal, Juan Francisco Ángeles
Zapata, destacó la reducción del
delito de homicidio doloso en un
33 por ciento, feminicidio en un
67 por ciento, robo de vehículo
con una baja del 43 por ciento y
robo a casa habitación con el 58
por ciento menos que el año
próximo pasado.
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La vocera de las colectivas

feministas en Durango, María
Concepción Félix Corral señaló que
desafortunadamente en años no se
ha podido avanzar para levantar la
alerta de género que existe en
Durango, eso es una de las razones
por la cual se oponen a la
desaparición del instituto municipal
de la mujer.

Esto lo explicó en entrevista en
Cabildo, a donde acudieron a
entregar un documento donde
manifiestan su postura en contra de
la desaparición de dicho instituto, ya
que lo consideran que sería un
retroceso.

"Queremos manifestar nuestra
inconformidad con la decisión
emitida por el Cabildo en sesión del
13 de julio del presente año en el
sentido de fusionar diversas

instancias municipales entre ellas el
Instituto municipal de la mujer en
una sola llamada instituto de
desarrollo humano y valores",
recalcó un documento que
entregaron al ayuntamiento.

Así mismo se expuso que la
violencia contra las mujeres
constituye uno de los fenómenos
más lacerantes de la humanidad y
es que al desaparecer el Instituto se
deja sin una instancia que vele para

combatir este delito.
Durango como muchos de los

estados del país, tiene una alerta de
género desde el año 2015 en la cual
no se ha podido avanzar y no se ha
podido levantar, porque han sido
omisos en muchas cuestiones.

Por lo tanto, la desaparición de este
instituto no ayuda en el combate a
la violencia hacia la mujer y a
avanzar en esta alerta de género.

Manifestó que acudirán a las

instancias necesarias en busca de
herramientas legales que permiten
dar marcha atrás a esta
determinación que está imponiendo
el ayuntamiento.

Es de mencionar que la Comisión
Nacional para Prevenir y Erradicar la
Violencia contra las Mujeres
(Conavim) emitió un extrañamiento
a la Presidencia Municipal de
Durango por la posible desaparición
del Instituto de la Mujer.

Se manifiestan feministas en contra
de la desaparición del IMM

Con Esteban y Marisol, las
mujeres lactantes tendrán
espacios dignos

DURANGO, DGO.

Con la encomienda del
Gobernador del Estado, el doctor
Esteban Villegas Villarreal y su
esposa, la presidenta del DIF
Estatal, la licenciada Marisol Rosso
Rivera, la secretaria de Salud y
directora de los Servicios de Salud,
la doctora Irasema Kondo Padilla,
inauguró la primera sala de
lactancia materna en el Centro
Regional de Desarrollo Infantil
(CEREDI), como parte de las
acciones marcadas para
conmemorar la Semana Mundial de
Lactancia Materna.

Es así que, desde 1990, con el
objetivo de fomentar la conciencia
y estimular la acción sobre temas
relacionados con la lactancia
materna, del 1 al 7 de agosto se
conmemora con diferentes
acciones la Semana Mundial de
Lactancia Materna (SMLM)
convocada por la Alianza Mundial
pro Lactancia Materna (WABA),
entidad que trabaja conjuntamente
con OMS y UNICEF.

En este sentido, la secretaria de
Salud, Irasema Kondo Padilla,
destacó la importancia que tiene el
poder lactar y sobre todo, apoyara
a las madres que trabajan,
contando con espacios dignos para
que desarrollen este proceso.

Y puntualizó que como gobierno,
se deben impulsar acciones, de
conciencia, orientación y sobre
todo de aclaración de dudas, para
destruir los tabúes que se tienen
alrededor de este tema, razón por
la que, por parte de la Secretaria de

Salud, se llevará a cabo una semana
de acciones como son las Charlas
de café con leche, dirigida por
especialistas y actividades físicas.

Por su parte, el director de Salud
Pública, el doctor Felipe de Jesús
Solís Güereca, comentó que con las
“Charlas de café con leche” se busca
despejar las dudas de las madres o
futuras madres, respecto a la
lactancia, además de aclarar
algunos mitos y orientarlas en el
tema de sus derechos en el tema
laboral, para contar con el apoyo
para proteger su entorno.

Añadió que, estas “Charlas de café
con leche”, buscarán
implementarlas en el sector
privado para socializar la creación
de salas de lactancia y fomentar la
importancia de este alimento en el
crecimiento y desarrollo de los
bebés.

Fue de esta manera que la
directora del CEREDI, la doctora
María Esther Lara Caballero,
agradeció el apoyo y respaldo del
gobernado Esteban Villegas y de su
esposa, la señora Marisol Rosso,
para poder abrir la primera sala de
lactancia a seis años de ser
inaugurado dicho centro.

Por último, la secretaria Irasema
Kondo, recalcó que, continuarán su
trabajo de la mano con el DIF
Estatal, ya que solo de esta forma
se pueden abrir las puertas
necesarias en las que se garantice
la salud, el desarrollo y bienestar
social de los duranguenses, todo
con la sensibilidad, empatía y
compromiso que caracteriza a este
gobierno.
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Inicia operaciones el refugio “Nueva Estrella” 
GÓMEZ PALACIO, DGO.
Durante la Sesión de Cabildo

celebrada el día de hoy en Gómez
Palacio, la presidenta municipal,
Leticia Herrera Ale, mostró su
satisfacción al informar a los
regidores el inicio de operaciones
del refugio “Nueva Estrella” para
mujeres víctimas de violencia
extrema, sus hijas e hijos, del cual
dijo es el segundo en operación
en todo el estado de Durango.

Con el establecimiento del
refugio “Nueva Estrella”, agregó,
se ve cristalizado el esfuerzo de
contar con un espacio que
proporcione seguridad a las
mujeres que viven extrema
violencia en la región, dando
respuesta a los mandatos
internacionales y a la legislación
en materia de seguridad para las
mujeres.

Al respecto, Jaime Alonso
Aguilera García, Síndico
Municipal, manifestó que en días
pasados, Gisela Alejandra Castro,
encargada de la “Fundación
Cambiando Mentes”, firmó el
convenio de colaboración para la
apertura del refugio tras la
convocatoria para recibir el
subsidio del Programa de Apoyo
para Refugios 2023 de Comisión

Nacional para Prevenir y
Erradicar la Violencia Contra las
Mujeres (CONAVIM por sus siglas)
donde derivado de la visita de
inspección con personal
proveniente de la Ciudad de
México, se le aprobó una parte del
recurso para la administración de
este refugio. 

En cuanto a la atención que a la
fecha ha brindado a las
gomezpalatinas el refugio “Nueva

Estrella”, señaló el Síndico
Municipal, se han registrado un
total cinco familias con sus hijas
e hijos, con un beneficio directo a
15 personas y 60 personas más de
manera indirecta.

El tiempo que las familias
pueden estar registradas en el
refugio es variable, ya que puede
ir desde 24 horas hasta de tres
meses máximo, según los
estudios y características de cada

situación, espacio durante el cual
las mujeres reciben atención
psicológica, asesoría legal,
acompañamientos en los
diferentes procesos que tienen
que vivir (atenciones médicas,
trámites legales y otros).

Además, se proporciona
alimentación, vestimenta,
artículos para su higiene
personal, así como talleres para la
inserción laboral y superación

personal.
De la misma manera, se informó

que se ofrece a las hijas e hijos de
las mujeres violentadas, atención
psicológica, médica y educativa, a
fin de que tengan una atención
integral. 

Cabe mencionar que en apego a
los protocolos establecidos se
reserva la ubicación del mismo,
para así garantizar la protección
de las familias a su cuidado.
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GÓMEZ PALACIO, DGO.

El ayuntamiento de Gómez
Palacio, a través de la Dirección
de Salud Municipal, pone a

disposición de la población el
área de fisioterapia, donde se
realiza la valoración músculo
esquelética y se da la atención
personalizada, con una cuota
mínima de recuperación, con la

finalidad de apoyar a la economía
de los ciudadanos.

José Antonio Adame de León,
director de Salud Municipal,
manifestó que la alcaldesa Leticia
Herrera Ale, giró instrucciones

encaminadas a brindar el mayor
servicio posible de especialidades
médicas, por lo que se puso en
marcha el área de terapia física,
donde se ofrece este servicio con
un costo de 64 pesos, con una

duración de 35 a 45 minutos por
sesión.

Se realiza la valoración
músculo-esquelética a cada
paciente que presentan lesiones
derivadas de fracturas, golpes,
esguinces, post-operatorios e
incluso por longevidad. 

El funcionario declaró que
servicio más frecuente en esta
área de atención la reciben
pacientes con problemas de
parálisis facial.

La medicina física y
rehabilitación es una
especialidad médica que tiene
por objeto la valoración,
diagnóstico, prevención y
tratamiento de las
discapacidades derivadas de
enfermedades y accidentes,
utilizando para ellos todos los
métodos a su alcance (físicos,
medicamentosos, educacionales).

Por ello exhortó a los
gomezpalatinos que tengan
cualquiera de los malestares
anteriores a que acudan a las
instalaciones de Salud Municipal
a un costado de la Presidencia
donde serán atendidos de
manera personalizada, concluyó
Adame de León.

Salud Municipal brinda servicio de
fisioterapia a gomezpalatinos
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GÓMEZ PALACIO, DGO.

La Dirección de Seguridad
Pública de Gómez Palacio, hizo un
llamado a los padres de familia y
a los vecinos de los planteles
escolares, a que estén atentos
ante cualquier situación
sospechosa para que de
inmediato notifiquen a la policía
y ellos puedan acudir de manera
inmediata y evitar el hecho
delictivo

Iván Torres Chávez, titular de
seguridad, manifestó que "por
indicaciones de la presidenta
municipal Leticia Herrera Ale,
estamos trabajando de la mano
con la ciudadanía a través de los
Comités de Seguridad Ciudadano
(CSC), ejercicio que se ha replicado
con escuelas en las que los
comités denominados Escuelas
Seguras, conformados por padres
y maestros, pueden también
solicitar apoyo inmediato cuando
se sospeche que alguna
institución está vandalizada o
pretendan robar de su interior
mobiliario o equipo”.

Torres Chávez manifestó que
“en días pasados delincuentes
sustrajeron el cableado de escuela

e intentaron robar la bomba del
agua, pero al complicarse la
maniobra, decidieron dejar las
cosas, retirándose del lugar

únicamente con el cableado y
unos focos", apuntó el
funcionario.

Por ello, exhorta a la población

a reportar cualquier tipo de
situación sospechosa para darle
seguimiento a la brevedad,
recordó que espacios públicos,

como las escuelas, requieren del
cuidado de todos y la corporación
a su cargo está atenta para acudir
de inmediato.

Seguridad Pública pide reportar
hechos sospechosos en escuelas

Módulo Paisano atiende a viajeros en Gómez Palacio
GÓMEZ PALACIO, DGO.

La Dirección de Tránsito y
Vialidad de Gómez Palacio
continúa con el operativo Módulo
Paisano, el cual se encuentra
ubicado en la carretera que va
hacia Jiménez, Chihuahua, a la
altura del ejido El Vergel y donde
se ofrecen los servicios de
información, atención y auxilio a
los viajantes que van de paso o
llegan a la región, principalmente
de Estados Unidos.

Con estas acciones, por
indicación de la presidenta
municipal, Leticia Herrera Ale, la
Dirección de Tránsito y Vialidad,
en conjunto con otras
dependencias, busca garantizar el
bienestar y seguridad de las
personas que llegan en este
periodo vacacional de verano a

Gómez Palacio.
En el módulo, señaló Eduardo

Rangel Arámbula, director de
Tránsito y Validad, se brinda

también a los turistas,
orientación sobre su destino,
ofreciéndoles algún alimento o
bebida y la oportunidad de tomar

un descanso, pues la intención es
que sientan un trato cálido de las
autoridades gomezpalatinas.

Será hasta que concluya este

periodo vacacional, que operará
en esta ciudad el Módulo Paisano
para la atención a viajantes,
concluyó Rangel Arámbula.
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Infobae 

Pese a que Claudia Sheinbaum,
aspirante a candidata
presidencial por la autollamada
Cuarta Transformación (4T),
aseguró que no recibe “moches”
por parte trabajadores de
gobiernos de Morena, este jueves
su homóloga del Frente Amplio
por México, Xóchitl Gálvez, puso
en duda dicha afirmación.

En conferencia ante empresarios
y sociedad civil en el estado de
Querétaro, la senadora panista
señaló que, a diferencia de ella,
las “corcholatas” del presidente
Andrés Manuel López Obrador sí
tienen mucho dinero para realizar
sus recorridos, de lo contrario,
dijo, no se puede explicar de
dónde salen los recursos para
tantos espectaculares y bardas a
lo largo y ancho del país.

“Suena muy raro que las
‘corcholatas’ traigan tantos
espectaculares, tantas bardas,
tanto dinero en redes. Y eso se
nota. Entonces, hay de dos: o sale
de los ‘moches’ de los contratos o
sale del dinero público”

Por otra parte, afirmó que
México sí está preparado para
tener a la primera presidenta de
la historia:

“Si hemos estado preparados
para tener tanto corrupto y

tarugo, pues claro que vamos a
estar preparados para una mujer
entrona, valiente, honesta y
trabajadora”

Sobre la violencia que impera en
el país, Gálvez Ruiz aclaró que no
está de acuerdo con la política de
seguridad que aplicó el
expresidente panista Felipe
Calderón (2006-2012), sino que
hay experiencias que fueron
exitosas como en Ciudad Juárez,
Chihuahua.

En este sentido, mencionó que
“tiene ovarios” y aplicará la ley en
contra de la delincuencia con
inteligencia y con tecnología.

Finalmente, confesó que
coincide con AMLO cuando dice
que Cristo ponía primero a los
pobres, pero puntualizó que para

ella están primero “para tener
trabajo, para estudiar y para salir
adelante”.

El modus operandi
De acuerdo con el portal

LatinUS, el gobierno de Colima,
encabezado por la morenista
Indira Vizcaíno, no ha ocultado su
apoyo público a Sheinbaum
Pardo, es señalado de
supuestamente exigir a los
empleados de confianza de su
administración el 5% de su
sueldo para la campaña de la
exjefa de Gobierno de la Ciudad
de México.

Trabajadores de al menos seis
dependencias acusan que desde
noviembre de 2021 se les obliga a
dar este dinero quincena tras
quincena, además de que son

forzados a participar en los
mítines y a repartir propaganda
de la “corcholata”.

Tal es el caso de la Subsecretaría
de Cultura estatal, donde afirman
que tienen que dar el “moche” en
efectivo a un funcionarios
identificados como “Xavier”,
particular del titular de la
dependencia, así como a
“Martha” y “Miguel”, directora de
Artes y Humanidades y
coordinador de Museos y
Bibliotecas, respectivamente.

“Nos están obligando desde
hace un año a dar mensualmente
200 pesos por cada trabajador de
contrato o de confianza para el
movimiento”, “nos dijeron que el
gobierno requería que nosotros
apoyemos al partido”, “siempre

nos decía que arriba las mujeres
y lo que sigue en esto es una
mujer”, “(Vienen) después de que
nos depositan, así no tenemos
pretexto de que no tenemos”,
relataron.

Incluso, indicaron que llevan un
control de pago de quién y cuánto
dinero entrega cada trabajador
gubernamental. “solamente uno
firma en la parte que le
corresponde”, “nos decían que
estábamos invitados a asistir a
diferentes eventos, pero siempre
en (la Ciudad de) México”, “me
llevaron a pegar calcas, a que
repartiera periodiquitos”, dijeron
en entrevista.

Y si se niegan a cooperar o
asistir, son despedidos.

Pero la llamada “corcholata
favorita” de AMLO rechazó este 2
de agosto dichos señalamientos,
argumentando que el gobierno de
Indira Vizcaíno ya lo desmintió.

“Ya lo desmintió la gobernadora,
ya lo desmintieron otros
trabajadores. Entonces, no son
prácticas que nosotros
utilicemos”, se limitó a responder.

Sin embargo, horas antes, tanto
Marcelo Ebrard como Ricardo
Monreal, sus contendientes
internos, pidieron a Morena, al
Instituto Nacional Electoral (INE)
y al Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación (TEPJF)
que investigue al respecto.

Agencias 

Un autobús de pasajeros se
accidentó en el estado de
Nayarit, dejando 17 personas
muertas.

La unidad circulaba sobre el
Libramiento Norte de Tepic
cuando el conductor perdió el
control y cayó a un barranco
de 50 metros de profundidad.

Primeros informes señalan
que el autobús trasladaba a 44
personas. Había salido de
Guadalajara y tenía como
destino la ciudad de Tijuana.

Protección Ciudadana y
Bomberos de Nayarit señaló la
muerte de 14 adultos y tres
menores de edad, en tanto
que otras 22 personas
resultaron heridas.

Derivado del accidente de
autobús el Libramiento Tepic
fue cerrado a la circulación a
la altura del kilómetro
26+500.

Espectaculares de “corcholatas” de AMLO salen de “moches” o del erario: Xóchitl Gálvez

Murieron 17 personas en accidente de autobús en Nayarit
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Forbes 
Rusia y Ucrania volvieron a

protagonizar hoy un inquietante
duelo de drones, que esta vez
fueron derribados por las
defensas antiaéreas de ambos
bandos, mientras el frente
oriental de Járkov, limítrofe con el
Donbás, centra ahora los
combates más feroces.

Las baterías de Kiev lograron
derribar durante la madrugada
hasta quince drones “Shahed
136/131” rusos de fabricación
iraní sin que se registraran
heridos ni daños de
consideración.

Los aparatos no tripulados
acaparan desde hace semanas el
protagonismo tanto en el aire, sea
en Moscú, Kiev o Crimea, como
en las aguas del mar Negro, lo
que ha obligado a Rusia a tomar
medidas extraordinarias.

El ataque fue “masivo” y la
alarma aérea se prolongó por
espacio de tres horas, según
informó la administración militar
de la capital ucraniana.

La Fuerza Aérea precisó que los
ataques fueron realizados desde
Briansk, región rusa que limita

con Ucrania. 
Kiev ya había sido escenario la

madrugada anterior de un
bombardeo con diez drones, que
fueron abatidos pero cuyos
fragmentos causaron daños a
edificios administrativos.

Además, la artillería rusa atacó
el jueves la capital de la región de
Jersón, donde ocho personas
resultaron heridas, cuatro de ellas
pasajeros, cuando un proyectil
alcanzó un trolebús. 

Otro obús impactó esta mañana
contra la catedral de Santa
Catalina, según las autoridades
leales a Kiev, y contra un edificio
donde se encuentra el consulado

griego, que está fuera de servicio
desde hace año y medio.

Según la Fiscalía, 10,749 civiles
ucranianos, 499 de ellos menores,
han muerto desde el inicio de la
contienda, a lo que hay que
sumar 15,599 heridos.

Por su parte, el Ministerio de
Defensa de Rusia informó este
jueves del derribo de siete drones
en la región de Kaluga, que se
encuentra a unos 600 kilómetros
de la frontera ucraniana.

El comunicado castrense, que
precisó que no hay víctimas,
tachó esa acción de “intento de
ataque terrorista de Kiev”. 

Kaluga, conocida como la capital
del motor en este país por acoger
numerosas fábricas de la
industria de automoción, es una
víctima propiciatoria, ya que
limita con la región de Moscú.

Kiev ha ampliado en las últimas
semanas el radio de acción de sus
ataques hasta llegar a Moscú,
donde golpeó el pasado sábado y
este martes dos rascacielos en la
Moscow City, corazón financiero
de la capital rusa.

En el marco de las medidas
adicionales para garantizar la

seguridad de las infraestructuras
civiles, el Ministerio de Defensa
ruso ha restringido la navegación
por el estrecho de Kerch, donde se
encuentra el puente de Crimea,
que une la anexionada península
con la Rusia continental.

Mientras, en el campo de batalla
los rusos aseguran que siguen
logrando avances en dirección al
bastión ucraniano de Kupiansk,
en la región de Járkov, cuya
conquista permitiría a Moscú
intentar envolver las plazas
enemigas en el Donbás.

“En el frente de Kupiansk las
unidades de asalto de la
Agrupación de Fuerzas
Occidentales llevaron a cabo
acciones ofensivas en un frente
amplio y mejoraron sus
posiciones”, informó el general
Ígor Konashénkov, portavoz
castrense, en su parte de guerra. 

Portavoces militares de Kiev
reconocen que Rusia ha
desplegado unos 100,000
hombres en esa zona del frente,
pero soldados ucranianos que
resisten en las trincheras en
Kupiansk dijeron hoy a EFE que
han asestado grandes bajas al

enemigo y neutralizado el grueso
de las fuerzas rusas.

La otra contienda no menos
mortal que libran rusos y
ucranianos, la guerra del grano,
también se recrudeció con el
llamamiento de Kiev a Moscú
para que cese lo que llama
“juegos del hambre”, secundado
hoy por el jefe de la diplomacia
comunitaria, Josep Borrell.

“Moscú combate en aras de una
catástrofe global. En su locura,
(Rusia) desea el colapso de los
mercados alimentarios
mundiales, necesita una crisis de
precios e interrupciones en los
suministros”, denunció Volodímir
Zelenski, presidente ucraniano,
en Telegram.

Mientras el Kremlin insiste en
que sólo regresará a la Iniciativa
del mar Negro si se cumplen sus
condiciones, Kiev se ha dirigido al
Consejo de Seguridad de la ONU
para que obligue a Moscú a
cumplir con esos acuerdos, ya que
su salida hace dos semanas y los
ataques contra las terminales
portuarias ucranianas han
provocado ya un alza de los
precios.

Forbes 
Donald Trump, expresidente de

Estados Unidos (2017-2021), se
declaró no culpable este jueves
ante una corte en Washington D.C.
de varios cargos penales derivados
de su presunto intento de revertir
los resultados de las elecciones de
2020.

La jueza Moxila Upadhyaya
aceptó este jueves dejar libre al
exmandatario tras marcar las
condiciones para su liberación y fijó
la siguiente audiencia en el caso
para el 28 de agosto.

Trump, de 77 años, está imputado
de cuatro cargos: conspiración para
defraudar a Estados Unidos,
conspiración para obstruir un
procedimiento oficial, obstrucción
e intento de obstruir un
procedimiento oficial y
conspiración contra derechos.

Las acusaciones fueron
presentadas tras una investigación
liderada por el fiscal especial Jack
Smith, que ha sido tachada por el

exmandatario de una “caza de
brujas”.

Trump se entregó a las
autoridades y fue arrestado
formalmente alrededor de las 15:45
horas, tiempo local, antes de
ingresar a la sala del tribunal
flanqueado por los abogados Todd
Smith y John Lauro.

El fiscal especial Jack Smith
también fue visto en la sala del
tribunal.

Tres oficiales que estaban de
servicio durante los disturbios del
Capitolio del 6 de enero —el oficial
de Policía Metropolitana Daniel
Hodges, el ex oficial de policía del
Capitolio Aquilino Gonnell y el
oficial de policía del Capitolio Harry
Dunn— también estuvieron en la
audiencia, informaron varios
medios.

Por la mañana, Trump declaró en
su plataforma Truth Social que
sería “arrestado por haber
cuestionado unas elecciones
corruptas, amañadas y robadas” y
lo calificó como un “gran honor”.

Al igual que sus dos primeras
comparecencias en un tribunal
federal de Miami en junio y en el
Tribunal Penal de Manhattan en
abril, Trump no fue esposado ni se
le tomó una foto policial, dado su
alto perfil y bajo riesgo de fuga.

El Departamento de Justicia acusó
a Trump en una acusación de 45
páginas revelada el martes de
tomar numerosas medidas para
subvertir los resultados de las
elecciones presidenciales de 2020 al
hacer “a sabiendas” falsas
acusaciones de fraude
generalizado.

La acusación formal alega que él
y seis coconspiradores presionaron
a los funcionarios estatales y
federales para que lo ayudaran en
sus esfuerzos durante un periodo
de dos meses después de
noviembre de 2020 e idearon un
plan para reclutar a electores
fraudulentos para que votaran por
Trump contra el presidente Joe
Biden.

La acusación también establece

en detalle cómo Trump impulsó a
sus seguidores en Washington D.C.
el 6 de enero, cuando el Congreso
estaba certificando los resultados
del Colegio Electoral, y se negó a
decirles que se retiraran durante
horas después de que irrumpieron
en el Capitolio, aunque los fiscales
no lo acusaron de cualquier delito
relacionado con la insurrección.

Los argumentos de la defensa de
Trump

El abogado de Trump, John Lauro,
afirmó que sus acciones en torno a
las elecciones presidenciales de
2020 equivalían a la libertad de
expresión protegida por la Primera
Enmienda y que simplemente
estaba siguiendo el consejo de sus
abogados cuando tomó medidas
para impugnar los resultados.

Los expertos legales dicen que los
fiscales deben probar que Trump
sabía que sus afirmaciones eran
falsas. El expresidente y sus aliados
han reclamado el caso, y los otros
dos presentados en su contra, son
esfuerzos políticamente motivados

por parte de fiscales alineados con
Biden diseñados para perjudicar
sus posibilidades de ser reelegido,
aunque ha ganado terreno en las
encuestas desde su primera
acusación.

Trump y sus aliados también han
afirmado, sin evidencia, que las
acusaciones se programaron
deliberadamente para encubrir las
acusaciones de negocios
extranjeros ilegales contra el hijo
de Biden, Hunter Biden, cuyo
acuerdo de culpabilidad por cargos
de impuestos y armas se
desmoronó en la corte la semana
pasada.

Los republicanos también han
hecho amplias acusaciones de que
el actual presidente utilizó
indebidamente su influencia para
beneficiar los negocios de su hijo,
pero no han presentado ninguna
evidencia sólida para respaldar sus
afirmaciones, y Biden ha dicho
repetidamente que no estaba
involucrado en los asuntos
comerciales de Hunter Biden.

Trump se declara no culpable de intentar revertir elecciones de 2020

Batalla de drones entre Rusia y Ucrania
inquieta a los límites del Donbás
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• La paridad en
las encuestas entre
Trump y Biden para
las elecciones del
próximo año refleja
la profunda división
política que sigue
existiendo en EU.

En medio de un escenario
político cada vez más
polarizado, Estados Unidos se
encuentra una vez más en el
ojo del huracán debido a los
recientes cargos presentados
contra el expresidente Donald
Trump. Estos nuevos
desarrollos legales se suman a
la creciente tensión política en

el país, y junto con el empate
técnico en las encuestas de
opinión entre Trump y el
actual presidente Joe Biden,
dejan entrever un futuro
electoral incierto y de altísimo
voltaje.

Las acusaciones legales
presentadas contra Trump son
un recordatorio de que ningún
líder, sin importar su estatus o
influencia, está por encima de
la ley. Los cargos relacionados
con sus finanzas y negocios,
así como las investigaciones en
curso sobre sus acciones
durante su presidencia, ponen
en evidencia la importancia de
la rendición de cuentas en una
democracia. Sin embargo, este
nuevo capítulo legal también
ha exacerbado las divisiones
en una sociedad ya fracturada.

En paralelo, la paridad en las
encuestas entre Trump y Biden

para las elecciones del próximo
año refleja la profunda división
política que sigue existiendo
en Estados Unidos. A pesar de
las políticas y enfoques
sustancialmente diferentes
entre ambos líderes, sus bases
de apoyo se mantienen firmes
y comprometidas. Esta
igualdad en la intención de
voto refuerza la noción de que
las elecciones modernas rara
vez se ganan por márgenes
abrumadores, sino que se
definen por la movilización de
los votantes y la capacidad de
los candidatos para conectar
con las preocupaciones y
valores de sus electorados.

El empate técnico también
plantea interrogantes sobre la
dirección futura del país.
¿Continuará Estados Unidos
por el camino del bipartidismo
polarizado, donde las

diferencias ideológicas
dominan el debate político y
dificultan la toma de
decisiones efectivas? o ¿será
posible encontrar un terreno
común que permita abordar
los desafíos críticos que
enfrenta la nación, como la
pandemia, el cambio climático
y la desigualdad?

Es importante destacar que la
democracia prospera cuando
hay un espacio no sólo para el
debate constructivo y el
compromiso entre diferentes
perspectivas, si no también
para la construcción de
carreteras para la contención
discursiva y la apuesta por la
respuesta de las instituciones
como el lugar adecuado para
dirimir sus diferencias. Los
líderes políticos tienen la
responsabilidad de trabajar en
pos de soluciones pragmáticas

que beneficien al conjunto de
la sociedad, en lugar de
priorizar agendas partidistas
extremas.

En última instancia, los
nuevos cargos contra Donald
Trump y el empate técnico con
Joe Biden son síntomas de una
nación en búsqueda de su
identidad política y de cómo
enfrentar los desafíos del siglo
XXI. El camino a seguir
dependerá en gran medida de
la capacidad de los líderes y de
la sociedad en general para
priorizar el bien común por
encima de las divisiones
partidistas. Sólo entonces
Estados Unidos podrá superar
su actual estado de
polarización y encaminarse
hacia un futuro más unificado
y resiliente.

Trump-Biden, polarización eterna
NUDO GORDIANO

Yuriria Sierra

El secretario general de la ONU
lleva tiempo lanzando discursos
casi apocalípticos al respecto del
cambio climático intentando
meter en razón a líderes
mundiales, políticos,
empresarios y también a
influencers. 

António Guterres ha calificado
de “aterrador” al cambio
climático mientras advierte que
los estragos actuales “son solo el
comienzo” de lo que está por
venir encima porque “ya está
fuera de control”.

La ONU afirma que la
era del calentamiento global ha
terminado dando paso a  “la era
de la ebullición global” que
tendrá picos extremos creando
fenómenos que afectarán a
todos los organismos vivientes. 

Con el clima extremo
convirtiéndose en la nueva
normalidad, Guterres pidió un
aumento global en la inversión
de adaptación para salvar a

millones de  seres vivos de los
impactos del cambio climático,
particularmente en los países en
desarrollo. Y es que sufren los
seres humanos pero también los
animales y las plantas.

Igual de preocupante es el
hecho de que las temperaturas
de los océanos  están en sus
niveles más altos jamás
registrados, así lo reflejan las
mediciones desde el mes de abril
y llegan a empeorar durante el
verano. 

Chris Hewitt, director de
Servicios Climáticos de la
Organización Meteorológica
Mundial,  señaló que, de 2015 a
2022, se experimentaron los
ocho años más cálidos  sobre de
la base de un conjunto de datos
de 173 años.

Esto fue a pesar del hecho de
que el fenómeno de
enfriamiento de  La Niña
prevaleció hacia el final de ese
período en la región del Pacífico,

lo que frenó ligeramente las
temperaturas medias
mundiales.

"Pero ahora La Niña ha
terminado y  ha sido
reemplazada por el efecto de El
Niño que calienta el mar, las
aguas han comenzado a
calentarse en el Pacífico tropical,
lo que trae la probabilidad casi
segura de que uno de los
próximos cinco años sea el más
cálido registrado nunca jamás”,
en declaraciones de Hewitt.
A COLACIÓN
También es más probable que

las temperaturas medias
globales superen
temporalmente el umbral de 1.5
grados centígrados, por encima
de los niveles preindustriales
durante al menos en uno de los
próximos cinco años.

Y mientras las aguas del
Mediterráneo llegaron en
promedio a los 25 grados
centígrados en julio pasado, los

caudales de los ríos otrora más
señoriales y acaudalados de
Europa están secándose. 

Desde el Loira, hasta el
Danubio, los ríos secos ponen en
peligro el comercio, el
transporte, la energía y la fauna
silvestre de Europa; los
principales ríos de Europa se
están reduciendo bajo la sequía
más severa provocada por el
clima en décadas.

La situación de
Alemania es altamente crítica: el
Rin está secándose rápidamente
lo que podría llevar a su
inviabilidad para la navegación
marítima fluvial en menos de
dos años; por sus aguas navegan
barcos que transportan
suministros de petróleo, carbón
y de gas.

Además, este verano,
nuevamente se han dejado ver
las llamadas “piedras del
hambre” que afloran a la vista
ante la bajada del río Elba en

Decin, en la República Checa. 
En Francia, no ha

podido usarse buena parte del
agua de los ríos Ródano y
Garona para enfriar a sus
centrales eléctricas porque la
temperatura del agua era
superior a los 27 grados
centígrados. 

A su vez, en Italia, el Po
que es el río más largo está
luchando por mantener su
anchura durante la peor sequía
de la región  en setenta años;  el
agua ya ha desaparecido por
completo de algunos afluentes,
por ejemplo, en Turín. 

Mientras sigan
subiendo las temperaturas las
consecuencias serán muy
negativas no es solo la sequía, la
desertificación, los incendios, el
alza en la mortandad de los
seres vivos también habrá un
impacto económico
incalculable. El planeta se
asfixia…

-La era de la ebullición global
POR LA ESPIRAL

Claudia Luna Palencia



No ha sido fácil aceptar esa
fórmula de integración del
gabinete del presidente, de ese
equipo en el cual se apoyan los
mandatarios para hacer efectiva
su planeación de gobierno, para
la obtención de éxitos en el corto
tiempo, para poder atender todos
los renglones y a los sectores
ciudadanos con prontitud y
eficiencia. Son también quienes
deben responder con lenguaje
técnico las interrogantes
surgidas en sus respectivas
funciones. Hasta ahora, ningún
“secretario de estado”, puede
presumir de la realización de
alguna de las actividades y
responsabilidades mencionadas,
menos aún presumir de éxitos, es
más, ni siquiera puede hacer
declaraciones fuera del templete
matutino al cual es invitado para
explicar sus fracasos, lo cual,
paradójicamente, es avalado por
su jefe.

Los tres titulares en Educación
han ido, uno tras otro, superando
el fracaso del anterior. Lo único
con lo cual conforman un
denominador común de sus
funciones es el trato con los
sindicatos, con el SNTE y con la
CNTE y esta etapa de “luna de
miel” está por terminar. Los del
SNTE han puesto por delante los
intereses de sus líderes y gremio,
se han manifestado inconformes
con la SEP con las redacciones de
los libros de texto en dos
ocasiones sobresalientes, una de
ella siendo presidente Ernesto
Zedillo. De alguna manera llegan
a acuerdos en los cuales los
educandos nada obtienen en
beneficio directo, en una
educación de mayor calidad. La
CNTE, por su parte, se ha
significado por las bravuconadas,
por promocionar la parálisis en la
educación un periodo sí y el otro
tambien, de ahí ni les extrañara,
sorprendiera o les significaba
reclamo a sus superiores el deber
pasar de un año a otro a menores
carentes de un mínimo de
conocimientos al término de la
pandemia. Ellos han ido por lo
suyo, mejores sueldos y
protección total a sus”patentes”
magisteriales. Sin embargo y
pese a derrumbar con el apoyo
presidencial la reforma educativa
del sexenio anterior, hoy unos y
otros rechazan los libros de texto
oficiales.

Algo de cierto debe existir en el
calificativo de pésimo e

ideologizante contenido, al
seguir manteniéndolos en el más
absoluto secreto. Max Arriaga
está temeroso de la revolución de
padres de familia y maestros a
punto de desatarse, provocado
por su terquedad, tozudez,
negativa a reconocer el grado de
ignorancia que arrastra y lo
erróneo de contratar a un
chavista, ajeno totalmente a la
formación histórica de nuestro
país, como coordinador de la
elaboración de los libros de texto.
Se han concedido amparos para
evitar su próxima distribución
con algunos ejemplos,
antecedentes sobre la redacción.
Sin embargo, es necesario
presentar los textos completos y
este “guardadito” tiene su
jiribilla, de ahí expresara el
primer mandatario serán
distribuidos pese a la existencia
de amparos. Es éste otro caso
para la SCJN. Si el renglón
educativo, el de la salud, el de
seguridad son pendientes de la
4T, sin atención durante los casi
cinco años de “gobernar”, hay
otro derivado causante de gran
dolor y de desilusión ante la
incapacidad indolencia,
insensibilidad de quienes fueron
elegidos por los ciudadanos para
tomar las mejores decisiones y
resolver problemas: los
desaparecidos.

NO ES EL JUEGO DE LAS
ESCONDIDILLAS
Gobernar con la mentira como

forma de gobierno y el engaño
como estrategia en todos los
órdenes de la administración
pública federal no constituyen un
buen gobierno. Es un mandato
falso, que opera y conforma toda
una farsa. El liderazgo del
régimen de la autodenominada
Cuarta Transformación (4T) se
colapsa. Ilusionaron y generaron
esperanza, pero siembran
hipocresía y cosechan fracasos.
La palabra presidencial se
desgastó, ya no tiene valor, y sólo
genera burla generalizada. Su
legitimidad se diluye.

El Centro de Análisis Spin Taller
de Comunicación Política
contabiliza hasta el primer
semestre de este año más de 101
mil mentiras de López Obrador,
en promedio 105 falacias por
cada conferencia mañanera,
230% más de las dichas por el ex
presidente estadounidense
Donald Trump. Las mentiras

salen de la boca del inquilino
temporal de Palacio Nacional
como metralla. Va una docena de
ejemplos sobresalientes: “en
México no se produce fentanilo”;
“no es Covid es sólo un catarrito”;
“se acabó la corrupción en la
cúpula gubernamental”; “todo
nuestro apoyo a periodistas”;
“primero los pobres”; “la gasolina
costará 10 pesos”; “meteré a la
cárcel a todos los corruptos”; “el
AIFA es el mejor aeropuerto del
mundo”; “me dejo llamar Andrés
si no se distribuyen
medicamentos”; “mis hijos no
tienen participación en el
gobierno”; “no endeudaremos a
México”; “Vamos requetebién”.

En cuestiones fundamentales
del manejo de la administración
pública federal y de la política de
Estado desde la Presidencia de la
República, como el ejercicio del
presupuesto federal, el rescate de
Petróleos Mexicanos (Pemex) o la
investigación de la desaparición
de los estudiantes normalistas de
Ayotzinapa, se miente
abiertamente, se engaña con
datos falsos y encubren a sus
aliados y simpatizantes.

Construyen y mantienen así
una gestión-farsa, engañosa y
una manipulación a los
ciudadanos en general y a
electores en particular. Pero la
verdad los alcanza y pega al
gobierno, a la popularidad y a las
“corcholatas”. En la conferencia
de prensa del viernes pasado, los
periodistas pidieron una posición
sobre las denuncias hechas a los
titulares de la Defensa y de la
Marina, Luis Cresencio Sandoval
y José Rafael Ojeda,
respectivamente, pero AMLO
impidió respondieran.

“En general, no tienen razón, es
una campaña para socavar, para
debilitar a las fuerzas armadas. Si
fuese cierto lo que ellos
sostienen, no estarían dos
generales en la cárcel por la
desaparición de los jóvenes de
Ayotzinapa (¿?) y otros
elementos (militares). Han estado
ayudando (la Defensa y la
Marina) cooperando para que se
haga justicia. Lo que sucede es
que hay una tendencia a culpar a
las instituciones, en este caso al
Ejército Mexicano, sin pruebas”.
Y remató: “Díganme, ¿en qué
país está preso el ex procurador
de la República? ¿En qué país hay
dos generales presos por el
mismo asunto? ¿En qué país hay

120 detenidos? En ningún lado.
Sin embargo, no están
conformes”.

Otro engaño surge cuando se
presume al “súper peso”, la
buena marcha de la economía y
el sensacional manejo económico
de su administración. Sin
embargo, el fortalecimiento de la
divisa mexicana ya pegó a la
captación de impuestos y los
ingresos tributarios por crudo,
admitió el viernes pasado Gabriel
Yorio, subsecretario de Hacienda.
Los ingresos tributarios del
gobierno tuvieron un “boquete”
de 189 mil 557.6 millones de
pesos en el primer semestre.
Además, el gasto público lleva un
subejercicio de 279 mil 879.2
millones de pesos. Los datos
duros desmienten el optimismo
del mandatario.

De acuerdo con el programa
económico para este año, la
Secretaría de Hacienda y Crédito
Público proyectó ingresos por 3
billones 654 mil 266.2 millones
de pesos, y se captaron 3 billones
464 mil 708.7 millones. En la
primera mitad del año, los
ingresos públicos cayeron 1.6 por
ciento a tasa anual, debido al
desplome de 23.9 por ciento en
las entradas de recursos por la
venta de petróleo. El faltante se
derivó de una menor recepción
de ingresos petroleros, por 220
mil 510 millones de pesos, y por
un faltante en la captación de
impuestos, por 89 mil 710.3
millones.

El “súper peso” pegó por el lado
de impuestos al consumo y la
venta de petróleo. Al cerrar la
semana, la divisa mexicana se
cotizó en 16.8 unidades por una
estadounidense. “No
esperábamos (que el peso)
rebasara la barrera de 17.8”,
admitió Yorio, al explicar la
pérdida de ingresos hacia
Petróleos Mexicanos.La
apreciación del peso frente al
dólar ha reducido algunos
conceptos de ingresos: los
petroleros porque la venta del
crudo se hace en dólares y los del
IVA por el efecto en los pagos del
comercio exterior.

Así, la farsa lo abarca todo
incluyendo, obviamente, la
inseguridad reinante y sus datos
sobre la disminución de
homicidios dolosos, justo 24
horas antes de dos ejecuciones
con escándalo nacional: el
seguidor y coordinador de la

campaña de Adán Augusto y el
entrenador regio de fútbol.
Verdad y realidad, los alcanza. Un
ejercicio realizado por un diario
de circulación nacional
contabilizó 234 colectivos de
buscadoras en México, la cifra se
incrementa pues cada vez se
suman más familias a esta tarea.
En Veracruz se contaron 30
grupos; en Baja California, 27.
Sólo seis entidades del país no
tienen colectivos de búsqueda:
Campeche, Durango, Hidalgo,
Tabasco, Yucatán y Tlaxcala.

Los grupos de buscadoras
acusan que paralelo a la
construcción de este censo
oficial, desde abril de este año
detectaron movimientos
irregulares en la actualización del
RNPDNO, pues la cifra de
personas desaparecidas y no
localizadas ha descendido en los
últimos tres meses y en algunos
registros estatales, como en
Jalisco, se han dejado de
actualizar los datos desde 2022.

“Las autoridades no solo están
transfiriendo a las familias el
trabajo que tienen que llevar a
cabo tanto Fiscalías como
Comisiones, sino que están
cerrando brechas de información
con los movimientos a la baja”,
denunciaron. Durante la
mañanera, López Obrador
sostuvo se está llevando a cabo
una revisión, casa por casa, para
tener una percepción más certera
de la cantidad de sujetos de
quienes se desconoce su
paradero y hacer una
actualización del censo de
personas desaparecidas.

Según el mandatario, existen
algunos casos en los que han
encontrado personas, enlistadas
como no localizadas y
“afortunadamente están vivas y
con sus seres queridos”, aunque,
por desgracia, son “algunos
casos” y es una minoría. “¿Qué
sucedió?”, inquirió el mandatario
y se contestó: “…que en algunos
casos se denunciaba que había
desaparecido, se encontraba a la
persona y ya no se quitaba de la
lista… por eso pues nos llamó la
atención de que eran muchos; si
hay miles de desaparecidos, pero
no la cantidad que establece el
censo”. Como acostumbra, AMLO
dijo que espera que en tres meses
se den a conocer los resultados
obtenidos. Aunque luego la fecha
la sigue postergando, pero el
tiempo se le acaba.
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Gabinete fallido, errático, inútil
Lilia Arellano
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Infobae

También llamada fobia social, se
trata de un tipo específico y muy
frecuente de trastorno de
ansiedad, según las clasificaciones
actuales. Es una condición común
y angustiante que afecta a
muchas personas en todo el
mundo, caracterizada por un
intenso miedo o ansiedad, como
así también por manifestaciones
físicas y psíquicas, a las
interacciones sociales o más
ampliamente a todo el entorno
social. Una situación que lleva a
sentimientos de incapacidad,
vergüenza y al deseo de evitarlas,
incluso, por completo.

Ir a una fiesta o tener una
conversación personal con una
persona desconocida, puede
provocar un aumento del ritmo
cardíaco, sudoración y
pensamientos acelerados sin
relación alguna con la realidad del
episodio. Es decir, sin una
amenaza en el sentido
interpersonal. Cuando la ansiedad
social se vuelve significativa, es
común que las personas se
sientan extrañas, se aíslen y
paradójicamente imaginen que
son rechazadas por los demás, lo
que dificulta el abordaje de un
tratamiento adecuado y la
recuperación.

En muchos casos, en psiquiatría
existe una sensación que la
patologías no implican perjuicios
tan significativos como las
patologías “reales”, el lugar
reservado a las orgánicas, y que
con solo cambiar la postura
personal es algo solucionable. En
definitiva, poner algo más de
voluntad.

Sin embargo, y quizás la
ansiedad social pueda ser uno de
los ejemplos paradigmáticos, este
tipo de padecimientos puede
perjudicar de manera definitiva la
vida de una persona, limitándola
en su vida cotidiana, llegando casi
a un grado de incapacidad. Somos
seres sociales y nuestra existencia
depende en gran parte de
nuestras habilidades sociales, aun
cuando desempeñemos roles en
los cuales nos parece que eso no
es significativo, y en la ansiedad o
fobia social, en casos severos, esto
representa una real discapacidad.

Efectivamente, puede dificultar

que una persona lleve una
existencia mínimamente
satisfactoria, ya que, por ejemplo,
el miedo excesivo a la humillación
y al rechazo (imaginario o,
finalmente, por sus temores que
se transformará en real) puede
limitarlos en el trabajo, la escuela,
las relaciones interpersonales, y la
posibilidad de establecer vínculos
afectivos, entre otros aspectos.

Como todos los trastornos de
ansiedad, y en particular los
miedos, se trata de una cuestión
de gradiente. Si bien la mayoría de
las personas tenemos

preocupaciones sobre la
aceptación y la aprobación por
parte de los otros, el ir avanzando
en esta variable (la vergüenza de
la exposición, la ansiedad y el
temor al rechazo o la crítica)
hacen que a una persona le pueda
resultar difícil funcionar en la vida
diaria y así llegue al síntoma
cardinal que es el evitamiento de
las situaciones que provocan
ansiedad, restringiendo cada vez
más su mundo. En la literatura,
Julio Cortázar y su cuento “Casa
tomada” es un excelente ejemplo
del avance de los miedos.

Se trata de una condición que se
calcula afecta entre un 5/10% de
la población. En Estados Unidos,
se toma el 7% como cifra, lo que
representa millones de personas.
Las consecuencias no se detienen
en la patología en sí, sino en la
depresión, alcoholismo, consumo
de psicofármacos e inclusive de
sustancias, consecuentes a la
búsqueda de calmar la ansiedad
paralizante.

Qué sí se puede hacer
- El primer paso será el de

aceptar y reconocer la existencia
del cuadro y de sus consecuencias

y no encubrirlo, considerándolo
características personales. Aquí es
donde la variable concreta de
funcionamiento social es de
importancia. No solo la capacidad
de establecer contactos o la
calidad de ellos, sino las
consecuencias en un sector
concreto como puede ser la vida
académica o laboral, pueden ser
indicadores útiles.

- Cuestionar las ideas negativas:
la ansiedad social a menudo se
origina en pensamientos
negativos respecto a lo social, que
“gatillan” frecuentemente alguna

Ansiedad social: cómo el miedo a
relacionarse impacta en la calidad de vida



experiencia del pasado. Esa
reactualización de la emoción
pasada convalida el episodio
presente. Usando el
cuestionamiento racional, por
ejemplo, ¿hay evidencia concreta
para apoyar esta creencia?, puedo
empezar a separar la emoción de
la idea.

- Exposición gradual a
situaciones sociales: exponerse
ante la situación temida es útil en
todas las fobias, pero tiene el
inconveniente que, de usarla de
manera impropia, puede
aumentar la ansiedad. Sin
embargo, pequeños ensayos
personales que provoquen solo un
monto tolerable de ansiedad
pueden ser útiles. Preguntar algo
en la calle (una dirección, por
ejemplo), si eso genera molestia
puede ser útil, pero la forma
apropiada y no invasiva estará
dada en base a una escala de
estímulos graduados
progresivamente.

- Uso de técnicas físicas. Como
en muchos temas ligados a la
ansiedad y la depresión, la
actividad física de cualquier tipo,
resulta muy útil. Aquellas con
descarga adrenérgica, porque
ayudan a regular la
sobreestimulación del sistema
simpático, y las técnicas de
relajación y/o meditación, porque
nos permiten encontrar puntos de
anclaje en el cuerpo, son útiles al
momento de la subida brusca de
ansiedad representada por ideas o
síntomas físicos.

Qué no se debe hacer
- No recurrir al uso de alcohol o

drogas y tampoco a la
autoadministración de
ansiolíticos. Todas estas medidas
pueden aportar una calma
pasajera, pero en realidad
decapitan sintomáticamente al

cuadro, haciendo que el mismo se
siga incrementado. Esto además
de los efectos nocivos propios.

- No dudar en buscar ayuda
profesional adecuada. La ansiedad
social se trata de buscar sostén y
soporte emocional pero,
particularmente, de adquirir
herramientas específicas. Las
terapias cognitivo

comportamentales son las que
están más usadas y validadas
desde hace décadas y con muy
buenos resultados. Asimismo,
el trabajo sobre el círculo
íntimo permite eliminar
algunos preconceptos que
hacen que el cuadro empeore.

En relación al abordaje
profesional dado por las

psicoterapias, también existe
una serie de psicofármacos, en
particular algunos que entran
dentro de la categoría de
antidepresivos, que han
demostrado ser de mucha
utilidad durante el período
que se implementa la
psicoterapia.

En conclusión: la fobia social

puede llegar a ser una
patología realmente
invalidante, no reconocerla o
negar sus consecuencias
puede ser determinante para
el porvenir de una persona.
Aceptando esta característica
existen tratamientos que han
demostrado un grado de éxito
particularmente prometedor.
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La Galería Nacional de
Australia anunció este jueves
que devolverá a Camboya tres
esculturas de más de mil años
de antigüedad que fueron
vendidas a esta institución en
2011 por el fallecido
coleccionista británico Douglas
A. J. Latchford, responsable del
expolio de decenas de obras
camboyanas.

Las tres piezas de bronce con
formas humanas, que datan del
siglo IX y X, son parte del
patrimonio cultural camboyano
dejado por los antiguos
habitantes del Reino Champa
(192-1832) -que ocupó Vietnam
y parte de Camboya-, según un
comunicado publicado hoy por
la Galería Nacional de Australia
(NGA, siglas en inglés) en su
portal.

La Galería, que le había
comprado a Latchford estas
piezas por un monto total de 2,3
millones de dólares australianos
(1,5 millones de dólares
estadounidenses o 1,4 millones
de euros), decidió devolverlas
en respuesta a una
investigación de una década de
duración y a una colaboración
entre la NGA y el Ministerio de
Cultura de Camboya para
determinar su lugar de origen,
agregó el texto.

“Es una ocasión histórica y un

paso importante para rectificar
injusticias pasadas, reforzar el
valor de los bienes culturales y
reconocer la importancia de
preservar y proteger el
patrimonio cultural”, destacó el
embajador camboyano en
Australia, Chanborey
Cheunboran, en una ceremonia
de entrega simbólica realizada
la semana pasada en la NGA.

Tras la investigación sobre el
origen de estas piezas, en la que
colaboró la hija de Latchford,

Nawapan Kriangsak, Australia y
Camboya acordaron que las tres
esculturas permanecerán en la
NGA durante tres años hasta su
repatriación.

Camboya ha aumentado en los
últimos años sus esfuerzos por
recuperar las piezas expoliadas
durante décadas,
principalmente en el convulso
régimen del Jemer Rojo (1975-
1979) y años posteriores.

Latchford, quien había
asegurado durante años que

salvó muchas esculturas y
piezas de ser destruidas
durante el Jemer Rojo, fue
acusado en 2019 de tráfico de
antigüedades camboyanas
robadas y saqueadas. El
marchante murió al año
siguiente, tras ser acusado por
la Fiscalía de Nueva York de
tráfico ilegal de obras de arte
camboyano, que se sumaron a
otras acusaciones similares
póstumas.

Además de la Galería Nacional

de Australia, se cree que
algunas de las obras expoliadas
por Latchford terminaron
también en instituciones como
el Museo Metropolitano de Arte
de Nueva York y el Museo
Británico.

Desde 1996, más de 600 obras
jemeres han sido recuperadas
por Camboya de países como
Estados Unidos, Japón, Francia,
Suiza, Holanda, Australia, Reino
Unido, Canadá, Dinamarca,
Hungría, Noruega y China.

Australia devolverá a Camboya tres esculturas
expoliadas de más de mil años de antigüedad



Por María Esther Beltrán
Martínez 
Fotos: J. Carlos Santana
MARBELLA, MÁLAGA.

El cantante argentino Andrés
Calamaro, con sus habituales
gafas de sol, su inconfundible
talento y carisma, entregó una
actuación inigualable que dejó a
todos los presentes emocionados
y entregados a la música.
Calamaro acompañado de sus
músicos no necesito de grandes
escenografías ni bailarines para
que el público se entregará desde
las primeras notas musicales. 

De pie y gritando su nombre
salieron a la luz las banderas
argentinas desde el inicio del
concierto.

Guitarra en mano y
acompañado de su banda, el
cantautor argentino ofreció un
espectáculo cargado de energía y
pasión con los temas más
representativos de su carrera.
Abrio� el concierto con: Cuando no
esta�s, A los ojos y Verdades
afiladas,  temas que fueron
acompañados por los coros de un
pu�blico entregado y conocedor de
cada letra. Tampoco faltaron otras
muchas representativas
canciones de su extensa
trayectoria como: La parte de
adelante, Tuyo siempre, Rehenes
o Alta suciedad.

La noche fue muy completa para
sus seguidores que se

emocionaron al escuchar cada
uno de los temas y  los diversos
discursos que daba Andrés
Calamaro quien estuvo
acompañado por el gran maestro
y guitarrista flamenco El Niño
Josele, hijo del Josele.

Voceros del festival indican que
él cantaor almeriense, y
descendiente de una larga
dinastía de tocaores y cantaores
almerienses; y diez años músico
de Paco de Lucía. El Niño Josele
comentaba entre bambalinas que
fue el propio Paco de Lucía quien
le habló por primera vez del
festival boutique: “Estaba de gira
en los Ángeles con otro maestro,
Chick Corea, y recuerdo que recibí
una llamada del maestro Paco de
Lucía. Me dijo que Starlite
Occident era una pasada, que
había estado aquí y que tenía que
venir yo a tocar algún día. Le
encantó”. 

“Starlite Occident es la cumbre,
no solo para mí, sino para
cualquier cantante. Es el festival
de más categoría y el más
exclusivo. Ayer, mañana, hace un
mes y el mes que viene, siempre
vienen artistas internacionales
top”, decía Calamaro antes de su
concierto. 

Durante el concierto Calamaro
expresó su alegría de estar en
Starlite, además hizo mención  y
reconocimiento al torero el Juli. El
cantante argentino agradeció al
público sus ovaciones.

En los bises, Calamaro
interpreto� magistralmente los
universales temas: Flaca y
Cri�menes perfectos, una forma de
despedirse sin decir adio�s, ma�s
bien, dejando hambrientos a
quienes le escuchaban, como
ganas de un nuevo concierto al
cobijo de las estrellas de Starlite
Occident.

Reconocido Calamaro como
gran estrella del rock argentino
con toda una legión de seguidores

en España.  En sus 45 años de
carrera, ha sido galardonado en
repetidas ocasiones en los
Premios Latin Grammy entre
otros múltiples premios. Ha
vivido toda su vida a caballo entre
Buenos Aires y Madrid, en gran
parte debido al enorme éxito en
España de su banda Los
Rodríguez con la que saltó a la
fama en nuestro país. Sin
embargo, la gran popularidad de
Los Rodríguez nunca eclipsó la

enorme acogida y excelentes
críticas de sus trabajos en
solitario posteriores, ni el que
obtuvo con su primera banda en
Argentina, Los Abuelos de la
Nada. 

Sandra García-San Juan,
directora de Starlite agradeció a
Calamaro su asistencia y le indicó
que siempre tiene un lugar en
Starlite, además de regalarle una
guitarra realizada con materiales
de primera calidad.
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Andrés Calamaro vuelve a Starlite con éxito y gran ovación
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A dos semanas de su llegada a

Netflix, la serie La chica
enmascarada (Mask Girl) revela
más detalles sobre su intrigante
premisa a través del tráiler oficial.
El k-drama sigue a una streamer en
una telaraña de identidades
múltiples que la audiencia irá
descubriendo poco a poco. Nana
(Anomalías) y Go Hyun Jung son
dos de las tres actrices que darán
vida a la enigmática streamer Kim
Mo Mi en la ficción que se
estrenará el 18 de agosto.

El clip arranca con la confesión de
la protagonista. “He tenido una
vida pecaminosa, cometí muchos
delitos. Nunca fui feliz, ni siquiera
por un día”, admite con voz
escalofriante. Luego, la narración
recorre la turbulenta vida de Mo
Mi, desde su sencilla rutina como
oficinista, hasta su transformación
en una bella modelo web y,
finalmente, como la prisionera
número 1047 que sueña con
escapar de la cárcel.

“Tres nombres, tres vidas y tres
asesinatos”, esta frase clave que

define la trama de la producción
escrita y dirigida por Kim Yong
Hoon, cineasta detrás del
aclamado film Golpe de suerte
(2020).

Los personajes en “La chica
enmascarada”

La misteriosa Kim Mo Mi también
será conocida en el drama con
otras dos identidades: la modelo A

reum y la prisionera 1047. Insegura
de su apariencia física, la oficinista
encuentra en las transmisiones de
video una forma de cumplir su
sueño de ser estrella. No obstante,
un incidente imprevisto desata su
transformación en asesina. Tres
actrices aportarán un matiz único
a este personaje en diferentes
etapas de la historia.

Ahn Jae Hong (Reply 1988)
encarna a Ju Oh Nam, un empleado
aficionado a ver contenido de
streamers después del trabajo.
Cuando se da cuenta que una de
las modelos más famosas es su
colega Kim Mo Mi, desarrolla una
obsesión por ella que lo absorbe
por completo.

Otro personaje crucial en este

relato es Kim Kyung Ja, una madre
que inicia una búsqueda
incansable por su hijo
desaparecido. Yeom Hye Ran (La
gloria) traslada a la pantalla chica
a esta mujer con sed de venganza.

La chica enmascarada tendrá
siete episodios, los cuales estarán
disponibles en Netflix a partir del
18 de agosto.

“La chica enmascarada”, la oscura
historia detrás de una streamer coreana
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Una nueva era está en marcha

para DC con James Gunn y Peter
Safran a cargo de la franquicia.
Hace apenas unos días, Gal Gadot
confirmó que la tercera entrega
de la Mujer Maravilla sigue en los
planes y la lista de películas en la
que figura The Brave and the
Bold, también adelantó que un
Batman diferente al presentado
por Matt Reeves no tarda en
llegar.

Esto, sumado a sus
declaraciones más recientes,
terminan de confirmar que Ben
Affleck ya colgó su capa para
siempre y esto es algo agridulce
para algunos fanáticos. Antes de
que Reeves y Robert Pattinson se
unieran para llevar a The Batman
a la gran pantalla, Affleck iba a
dirigir y protagonizar otra
producción con el Deathstroke de
Joe Manganiello como uno de sus

principales villanos.
Desde entonces, muchas cosas

positivas se escucharon sobre
aquel libreto y ahora una persona
que formó parte del proceso
creativo, reveló más detalles
sobre esa película. Durante una
entrevista con Inverse, el artista
de storyboards de DC, Jay Oliva,
mencionó que la cinta inconclusa
de Ben Affleck era
verdaderamente genial. ¿Los
motivos? se basaba y exploraba a
fondo las ocho décadas de la
mitología de Batman.

“Fue muy inteligente y hubo
muchas cosas que me
encantaron. Ojalá hubieran
llegado a buen puerto”, añadió
Oliva en esa conversación. “Fue
un proyecto realmente genial al
principio. Ben tuvo que alejarse
por motivos personales, y lo
entendí perfectamente, pero el
tiempo que pasé con Ben

trabajando en el proyecto fue
fantástico”.

Además del mencionado
proyecto de Batman, Oliva estuvo
involucrado en el DCEU de Zack

Snyder encargado del guion
gráfico tanto de El Hombre de
Acero como de Batman V
Superman. En cuanto a Affleck,
como mencionó el artista, debió

alejarse de su película debido a
motivos personales. Finalmente
esta cinta fue cancelada, dejando
paso a la versión de Matt Reeves
estrenada en 2022.

Batman: la película
cancelada de Ben
Affleck prometía
una visión muy
diferente del
Caballero Oscuro
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Desde agosto de 2023, ChatGPT

habilitó el acceso a su aplicación
para dispositivos Android, por lo
que ya es posible interactuar con
la inteligencia artificial sin
necesidad de ingresar a la página
web.

Aunque a nivel general es la
misma plataforma y permite
hacer todo igual, hay ligeras
diferencias que cambian la
experiencia en cada una de las
versiones, que siguen siendo
gratuitas.

Tras probar la aplicación de la IA
de OpenAI durante unos días,
traemos las diferencias más
destacadas entre la app para
celulares y tablets con la versión
web desde la que se puede
acceder en computadores.

Interfaz
Esta es la diferencia más

evidente de todas. La versión de
navegador cuenta con una
plataforma más compleja y con
divisiones claras, ya que es
posible usarla con un mouse.

Pero en el caso de la aplicación,
el diseño de ChatGPT es más

simple. Siempre se va a abrir con
el chat en primer lugar y en la
parte superior estarán las
opciones y configuraciones.

Por ejemplo, al lado izquierdo
están las conversaciones previas
y ajustes, mientras que en el
costado derecho se puede borrar
la conversación, cambiarle el
nombre o iniciar un nuevo chat.

Formas de interactuar
En la versión web todo se hace

con el ratón y el teclado, algo que
no es posible en celulares. Por eso
la aplicación aprovecha gestos
que se han hecho comunes en
otras plataformas.

Para copiar un texto es
necesario mantener oprimido el
contenido generado por ChatGPT
y ahí se desplegará un menú para
ver diferentes opciones, entre las
que se encuentra esa. El resto de
funciones que se ven son la que
permite calificar la respuesta y la
que da la opción de generar una
nueva.

Además, vemos una diferencia
importante frente a la versión de
navegador y es la inclusión de la
herramienta Selec Text. Al
seleccionarla abrirá una nueva

ventana con la respuesta y ahí es
posible seleccionar frases o
párrafos específicos del contenido
creado.

Dictado por voz
Esta es una de las novedades

más destacadas de la aplicación
para Android. Desde la
plataforma es posible hacer las
solicitudes a la inteligencia
artificial con texto, pero también
activando el micrófono y dando
las indicaciones por voz.

Esta opción permite que más
usuarios puedan acceder a ella y
que en algunos casos sea más
sencillo dar las instrucciones.
Algo que no tiene la página web.

Sugerencias de contenido
Así como el dictado de voz es un

punto a favor de la app móvil,
también hay uno negativo: no
hay sugerencias de contenido.

Ahora ChatGPT, al crear un
nuevo chat, da una serie de
opciones para que los usuarios
comiencen a interactuar y
conozcan cómo funciona la IA.
Además, al generar una respuesta
genera sugerencias de cómo
seguir realizando peticiones.

Esta es una función nueva, que

llegó al mismo tiempo que la
aplicación para Android, por lo
que es posible que por eso en
celulares aún no esté disponible.

ChatGPT no sabe de su
existencia

Finalmente, al preguntarle a la
aplicación cuáles son las
diferencias que tiene con la
versión web, generó una
respuesta adecuada indicando
que tiene cambios en la interfaz y
puede ser que en algunas
funciones.

Todo lo contrario sucedió con la
versión web, que al preguntarle
por la aplicación aseguró que no
tenía conocimiento de ella y que
OpenAI no había desarrollado
ninguna, porque en sus datos
hasta 2021 no tenía esa
información.

Es curioso que aunque ambas
plataformas funcionan con el
mismo modelo, una sí sabe de la
existencia de la aplicación y otra
no, aunque eso no afecta en su
rendimiento.

Cinco diferencias de ChatGPT entre
su versión web y en Android
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VOLEIBOL

Destacó como
segunda mejor
anotadora en el
encuentro ante
Estados Unidos en el
Mundial Sub 19

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

En un emocionante encuentro
en el marco del Mundial Sub 19
de Voleibol en Hungría-Croacia, la
voleibolista duranguense
Michelle Alejandra Lizárraga
González se destacó como la
segunda mejor anotadora en el
enfrentamiento entre México y
Estados Unidos. Aunque el
resultado final fue de 3 a 0 a favor
de Estados Unidos, la actuación
de Lizárraga en la cancha no pasó
desapercibida, demostrando su
habilidad y compromiso con el
equipo nacional.

TITULAR
En el partido que enfrentó a

México y Estados Unidos,
Michelle Lizárraga tuvo una

participación crucial en los dos
primeros sets, y también tuvo la
oportunidad de ingresar como
cambio en el tercer set. Su
destreza en el juego se tradujo en
un total de 8 puntos anotados
para México a lo largo del
encuentro.

PUNTOS
De esos 8 puntos, Lizárraga

demostró su versatilidad y
poderío en el ataque, sumando
un total de 7 puntos con remates
precisos y efectivos. Además,
también contribuyó desde la
línea de servicio, sumando un
punto más para el equipo

mexicano. Su participación en el
partido no solo resaltó su
capacidad para anotar, sino
también su compromiso en todas
las facetas del juego.

TALENTO
A pesar de la derrota final, la

actuación de Michelle Lizárraga

es un testimonio del talento y la
dedicación que posee como
voleibolista. Su habilidad para
sumar puntos cruciales en un
enfrentamiento tan competitivo
como este demuestra su
potencial y su capacidad para
enfrentar desafíos en el escenario
internacional.

El Mundial Sub 19 de Voleibol es un
evento de gran relevancia para el
deporte y la comunidad voleibolística
en todo el mundo. La participación de
Michelle Lizárraga en este torneo no
solo honra a Durango y a México,
sino que también representa la
promesa y el futuro brillante del
voleibol femenil en el país.

PROMETE
Con su destacada actuación en el

partido ante Estados Unidos,
Michelle Alejandra Lizárraga
González se posiciona como una
atleta a seguir en el mundo del
voleibol. Su pasión, determinación y
habilidades son un ejemplo
inspirador para todos aquellos que
sueñan con alcanzar grandes logros
en el deporte. Sin duda, su
participación en el Mundial Sub 19
deja una marca en la historia del
voleibol nacional y augura un
emocionante futuro en su
prometedora carrera.

MMiicchheellllee,,   ttiittuullaarr  aannttee  EEssttaaddooss  UUnniiddooss  
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TRIATLÓN

Anahi Álvarez
representando a
Durango en la Copa
Mundial de Triatlón en
Corea

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

La emoción y la anticipación
están en el aire mientras la
talentosa triatleta duranguense,
Anahí Álvarez, se prepara para
competir en la Copa Mundial
Yeongdo en Corea. Con una
determinación inquebrantable y
un espíritu competitivo, Álvarez
se encuentra lista para enfrentar
a los mejores atletas de triatlón
del mundo en esta prestigiosa
competencia.

LA COPA
La Copa Mundial Yeongdo es un

evento de alto nivel que atrae a
triatletas de todo el mundo, y
Anahí Álvarez se ha ganado su
lugar entre los competidores más
destacados. Desde sus primeros
pasos en el mundo del triatlón, ha
demostrado un compromiso
excepcional con su

entrenamiento y un deseo
insaciable de superarse a sí
misma en cada competencia.

CLAVE
Este viernes 4 de agosto

marcará un día importante en la
carrera de Anahí Álvarez, ya que
se enfrentará a la pista desafiante
y al escenario internacional en
Yeongdo, Corea. La competencia
femenil comenzará a las 16:00, y
los fanáticos del triatlón de todo
el mundo podrán seguir la
acción en vivo a través de
TriathlonLive.tv. Será una
oportunidad para ver de cerca a

Álvarez en acción, mientras
compite en natación, ciclismo y
carrera, desplegando su
habilidad y destreza en cada
etapa.

LA REPRESENTACIÓN
No estará sola en esta travesía.

Álvarez forma parte del
selectivo mexicano que también
incluye a destacadas triatletas
como Cecilia Pérez, Sofía
Rodríguez y Cecilia Ramírez.
Juntas, estas atletas
representarán a México con
orgullo en el escenario mundial,
compitiendo con pasión y

determinación por alcanzar sus
metas y dejar una marca en la
Copa Mundial Yeongdo.

POR OTRO RESULTADO
Para Anahí Álvarez y su equipo

de entrenadores y seguidores en
Durango, esta competencia es
más que una carrera; es un
testimonio de años de esfuerzo,
entrenamiento y sacrificio. Su
participación en la Copa Mundial
de Triatlón no solo representa un
logro personal, sino también el
espíritu resiliente y la excelencia
deportiva de Durango y de
México en general.

PENDIENTES
Desde Durango hasta Corea, los

ojos estarán puestos en Anahí
Álvarez mientras se lanza
valientemente al desafío del
triatlón en la Copa Mundial
Yeongdo. La comunidad deportiva
y los fanáticos estarán alentando
y apoyando a esta destacada
triatleta duranguense mientras
deja su huella en el escenario
internacional. ¡Que la energía y la
determinación de Anahí Álvarez
inspiren a todos a perseguir sus
sueños y a alcanzar nuevas
alturas en el mundo del deporte!

PPoorr  ppuunnttooss  eenn  CCoorreeaa  



Celebra 25 Años de
Tradición con Bicitarte
en el Museo

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

El Museo Arqueología Ganot-
Peschard, un referente cultural en
la ciudad de Durango, se prepara
para conmemorar su 25
aniversario de una manera única
y emocionante. Bajo el lema
"Bicitarte en el Museo", invita a
los duranguenses y visitantes a
participar en un recorrido en
bicicleta que promete ser un
paseo por el arte, la historia y la
belleza arquitectónica de la
ciudad. Una oportunidad para
celebrar dos décadas y media de
tradición cultural en el corazón
de Durango.

LA CITA
La cita está programada para el

próximo domingo 6 de agosto a
las 8:30 horas, momento en que
los amantes de la cultura y las
bicicletas tendrán la oportunidad
de reunirse en una experiencia
enriquecedora que combina el
placer de pedalear con el deleite
del conocimiento. El evento es
ideal para toda la familia, ya que
ofrece una alternativa de ocio
educativa y saludable.

LA INVITACIÓN
"Bicitarte en el Museo" es una

invitación a explorar la ciudad de
Durango de una manera única. El
recorrido no solo incluirá el
Museo Arqueología Ganot-
Peschard, sino que también
llevará a los participantes a
descubrir otros tesoros culturales
pertenecientes al Instituto de
Cultura del Estado de Durango. El
trayecto promete ser una
experiencia enriquecedora que
nos llevará por las calles y
avenidas de la ciudad, haciendo
paradas estratégicas en los
museos que conforman esta ruta
cultural.

La celebración de los 25 años de
tradición del Museo Arqueología

Ganot-Peschard se presenta como
la ocasión perfecta para
promover el conocimiento, la
apreciación y el amor por la
cultura en todas sus
manifestaciones. La combinación
de la bicicleta y el arte no solo
ofrece un enfoque innovador para
disfrutar de la ciudad, sino que
también busca fomentar la
participación activa en
actividades culturales y
deportivas.

GRAN EVENTO
Este evento no solo es un

homenaje al pasado, sino
también una mirada hacia el
futuro de la cultura en Durango.
La iniciativa refleja la importancia
de la interconexión entre
diferentes expresiones artísticas
y la ciudad misma. Además, es un
recordatorio de que el
aprendizaje y la diversión no
están reñidos, y que la cultura
puede disfrutarse de maneras
creativas y dinámicas.

Así que, si eres amante de la
cultura, el arte, la historia y las
bicicletas, no puedes perderte
"Bicitarte en el Museo". El

domingo 6 de agosto a las 8:30
horas, únete a este emocionante
recorrido que te llevará por un
viaje inolvidable a través de la

ciudad de Durango y su riqueza
cultural. Celebremos juntos 25
años de tradición y cultura en el
Museo Arqueología Ganot-

Peschard, mientras disfrutamos
de un paseo en bicicleta lleno de
aprendizaje y diversión para toda
la familia. ¡No te lo pierdas!
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Universidad
Tecnológica de
Durango se corona
campeona en la
segunda fuerza 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

En una emocionante final que
mantuvo a los aficionados al filo
de sus asientos, el equipo
representativo de la Universidad
Tecnológica de Durango (UTD)
demostró su destreza y fortaleza
defensiva al imponerse ante el
poderoso conjunto de las
Guerreras en la categoría de 2da
Fuerza de la Liga de Baloncesto
Pulgarin. El partido, lleno de
emociones y con una defensa
sólida por parte de las
Universitarias, culminó con la
UTD alzándose como las dignas
Campeonas de la 8va Temporada
del Torneo Semanal Femenil.

INTENSAS
Desde el inicio del partido,

quedó en evidencia la intensidad
y determinación de ambos
equipos por alzarse con el título
de campeonas. Las Guerreras, con
su destacada ofensiva y habilidad
encestadora, buscaron hacer

valer su experiencia y talento en
la cancha. Sin embargo, la
Universidad Tecnológica de
Durango se plantó con una
defensa impenetrable, desafiando
los intentos rivales y limitando
las oportunidades de enceste.

LA DEFENSA 
La defensa férrea de la UTD no

solo mantuvo a raya a las
Guerreras, sino que también les
permitió capitalizar
oportunidades en el lado ofensivo
de la duela. Las jugadoras de la
UTD mostraron una
sincronización impresionante en
su juego, encestado en los
momentos cruciales y trabajando
juntas para mantener la ventaja
a lo largo del partido.

LA MEJOR 
Una de las figuras destacadas en

esta final fue Itzel Ochoa, quien
fue reconocida como la Jugadora
Más Valiosa del partido. Ochoa,
con su desempeño excepcional
tanto en la defensa como en el
ataque, fue una pieza clave en la
victoria de la UTD. Sus jugadas
determinantes y su compromiso
con el equipo demostraron su
valía en un enfrentamiento tan
importante.

LA VICTORIA 
Con este merecido triunfo, la

Universidad Tecnológica de
Durango celebra un logro
significativo en la 8va Temporada
del Torneo Semanal Femenil de la
Liga de Baloncesto Pulgarin. La
dedicación, el esfuerzo y la
disciplina demostrados por las
jugadoras y el cuerpo técnico de
la UTD a lo largo de la temporada
culminaron en esta emocionante
victoria en la final de la categoría
de 2da Fuerza.

La Liga de Baloncesto Pulgarin

continúa demostrando su
importancia en el desarrollo y
promoción del baloncesto
femenil en la región. La
participación de equipos como la
Universidad Tecnológica de
Durango y las Guerreras no solo
eleva la calidad del torneo, sino
que también fomenta la
competencia saludable y el
espíritu deportivo entre las
jugadoras.

Enhorabuena a la Universidad

Tecnológica de Durango por su
destacada actuación y por alzarse
como las Campeonas en la
categoría de 2da Fuerza de la Liga
de Baloncesto Pulgarin. El equipo
demostró su talento,
determinación y capacidad para
trabajar en conjunto,
consolidándose como un
referente en el baloncesto femenil
local. ¡Felicidades a todas las
jugadoras y al cuerpo técnico por
este logro!
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Durango se une al
Encuentro Nacional de
Juegos y Deportes
Autóctonos y
Tradicionales

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

La riqueza cultural y tradicional
de Durango ha encontrado un
nuevo escenario para brillar y ser
celebrada. Por primera vez, el
estado de Durango se suma al
Encuentro Nacional de Juegos y
Deportes Autóctonos y
Tradicionales 2023, un evento de
gran envergadura que reúne a
diversas regiones del país en un
homenaje a las raíces históricas
y las prácticas ancestrales. La
sede de esta ocasión es la
histórica y arquitectónica ciudad
de Morelia, Michoacán, y las
actividades se llevarán a cabo
hasta el 6 de agosto.

EL EVENTO
Este emocionante evento, que

reúne a amantes de la cultura,
tradiciones y deportes

autóctonos, es convocado por la
Comisión Nacional de Cultura
Física y Deporte (CONADE). En él,
Durango ha hecho su entrada

triunfal con una delegación
nutrida y entusiasta, lista para
sumergirse en las diversas
actividades que ofrece el

encuentro.

PRIMER DIA
Desde el primer día, la

participación de Durango ha sido
destacada. El Campeonato de
Destreza Mental fue uno de los
puntos culminantes, donde los
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representantes duranguenses
demostraron habilidades y
conocimientos únicos. Talleres,
muestras lúdicas y exhibiciones
deportivas también formaron
parte de las actividades,
permitiendo a la delegación
duranguense compartir su
riqueza cultural con el resto de
los participantes.

LA OPORTUNIDAD
Para Durango, esta

participación en el Encuentro
Nacional de Juegos y Deportes
Autóctonos y Tradicionales
representa mucho más que una
simple competencia. Es una
oportunidad invaluable para
reafirmar el compromiso del
estado con la promoción y el
fomento de las tradiciones de los

pueblos originarios. Es un
recordatorio de la importancia de
mantener vivas las prácticas
ancestrales y de valorar la
diversidad que enriquece a la
entidad.

REFERENTE 
Al unirse a este encuentro

nacional, Durango busca
consolidarse como un referente

en la preservación y promoción
de la cultura y las tradiciones. Las
prácticas autóctonas y los
deportes tradicionales son parte
integral de la identidad
duranguense, y esta

participación es una oportunidad
para mostrar al país entero la
pasión y el compromiso que
existe en la entidad por
mantener viva esta herencia
cultural.

TRADICIÓN
La delegación duranguense no

solo ha llevado su talento y
entusiasmo a Morelia, sino
también el espíritu de unidad y
respeto por las raíces históricas.
Cada actividad, cada
demostración y cada encuentro
cultural son un tributo a las
comunidades originarias que han
mantenido vivas estas
tradiciones a lo largo de
generaciones.

Así que, mientras Durango
participa en el Encuentro
Nacional de Juegos y Deportes
Autóctonos y Tradicionales, la
entidad celebra su identidad, su
historia y su cultura. Es un
momento para reconocer y
honrar las prácticas ancestrales
que siguen siendo una parte
esencial de la vida en Durango.
Que esta participación sea solo el
comienzo de un compromiso
continuo con la preservación y
promoción de las tradiciones que
hacen a Durango único y
especial.
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Forbes 
Con la implementación de la

reforma energética del sexenio de
Enrique Peña Nieto hubo cambios
en la planeación de largo plazo del
sector eléctrico, ocasionando un
rezago de 10 años en la
infraestructura de transmisión de
energía, aseguró el director
general del Centro Nacional de
Control de Energía (Cenace),
Ricardo Mota Palomino.

El funcionario apuntó que la
actual administración está
trabajando para arreglar el
desfase que se dio en el gobierno
anterior, donde se quedaron atrás
los proyectos de transmisión y los
de generación crecieron de más
para darle cabida al sector
privado.

“El trabajo que se venía
haciendo nacionalmente de hacer
una planeación centralizada,
como lo llaman los economistas,
fue muy exitosa,
lamentablemente este proceso se
rompió en el año 2013 con la
reforma a la ley de la industria
eléctrica y a 10 años de distancia
traemos un desajuste entre la
infraestructura de transmisión y
la capacidad instalada de
generación.

“Entonces ese es el problema de
corto y mediano plazo que se está
intentando resolver y tratando de
recuperar nuevamente la buena
marcha del desarrollo del sistema
que está creciendo a un ritmo de
3 a 4% anual”, comentó durante
la conferencia virtual “¿Habrá
transición sin transmisión?”.

Indicó que si este crecimiento se
multiplica por 50,000 megawatts
que ya se tuvo este año como
punta máxima en el verano, da
una idea de la dimensión de cómo
debe de ir creciendo el parque
generador y toda la
infraestructura asociada para
poder acercar el consumo de
energía con las fuentes que se
tienen disponibles.

Mota Palomino ahondó en que
se privilegió el crecimiento de la
oferta privada de energía eléctrica
en el país en el sexenio pasado y
ahora se tiene un
sobreequipamiento de generación
en algunas zonas del país como el
noreste y el occidente.

Mientras que, agregó, hay un
desajuste importante en la
Península de Yucatán y de Baja
California, “se relajó la
planificación centralizada, se
pensó que el mercado iba a
resolver todo y luego con base a
fuentes renovables y no sucedió
así”.

Reforma energética de Peña Nieto ocasionó 10 años de rezago 


